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Rapport moral 
par Éloi Relange, Président de la FFE 

Voilà 4 ans que les clubs ont choisi de faire confiance à l’équipe que j’ai l’honneur de mener. 
En ce début d’année 2025, nous clôturons donc une Olympiade, qui désigne le cycle des 4 
années qui sépare les élections de toutes nos instances. 

Le bilan de la dernière mandature est historique. 

Notre fédération a connu lors de cette période une hausse de licenciés record avec +50% en 
4 ans. 

Notre discipline a par ailleurs remporté 3 succès institutionnels majeurs: l’adhésion définitive 
au Comité National Olympique du Sport Français, la délégation de service public  et la 
reconnaissance du Haut Niveau par le Ministère des Sports. 

Enfin, nous pouvons compter sur la construction de 3 piliers fondamentaux du développement 
de notre sport : le dispositif Class’Échecs, le Plan de Performance des Jeunes, et la fondation 
de l’Institut National de Formation. 

L’année 2024 a été résolument marquée par la création du Contrat de Qualification 
Professionnel animateur d'Échecs, qui constitue un succès majeur de l’Institut national de 
formation de la FFE. Les 7 premiers bénéficiaires se verront remettre le diplôme lors de notre 
Assemblée générale annuelle. Ce CQP est un pas de plus vers la nécessaire 
professionnalisation de nos structures et de nos encadrants. Je salue le travail bénévole  
époustouflant du Vice-Président Didier Pascal qui a su conduire ce projet depuis plus de 3 
ans pour en faire une réalité. 

La popularité de notre sport est toujours en pleine explosion. 

La presse nationale et régionale s’est emparée de nos sujets et offre aujourd'hui un écho 
permanent à nos actualités de développement et de haut-niveau. 

Les créateurs de contenus et les plateformes de jeu en ligne gagnent en popularité. Très 
récemment, les grands influenceurs connus de toute notre jeunesse, comme Inoxtag ou Hugo 
Décrypte, ont révélé leur passion pour les Échecs et ont offert à notre discipline une vitrine 
plus éclatante encore, dans le sillage du formidable effort réalisé par les youtubeurs français 
depuis de nombreuses années. 

Le résultat de l’exercice 2024 est déficitaire de 150 617 €. Le trésorier reviendra en détails 
dans son rapport sur les 3 explications de ce déficit : 

- des impondérables : un contentieux RH très coûteux et un décalage dans la signature 
du partenariat avec Crédit Mutuel qui impactent l’exercice négativement de 100 k€ ; 
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- les nécessaires investissements pour obtenir la reconnaissance de Haut-Niveau d’une 
part et pour lancer le programme de développement « Ville Échecs » au salon des 
maires ; 

- une hausse régulière, par l’inflation, sur l’ensemble de nos coûts. 

Si la situation financière reste solide avec un fond associatif de 168 061 € et un équilibre 
financier sur l’ensemble de la dernière mandature, ce résultat comptable 2024 nous alerte : 
le poids de 8 années sans augmentation sur le tarif des licences et des inscriptions aux 
compétitions, face aux 22% d’inflation de l’ensemble des coûts sur la période, nous amène à 
une situation intenable dans la durée et handicape notre discipline. 

Pour cette raison, nous proposons un plan de rattrapage progressif sur 3 ans afin de ne pas 
créer de choc pour les clubs. Je vous demande de suivre la proposition du comité directeur 
et d’acter la hausse du tarif, garantissant ainsi la solidité de nos futurs budgets, nos capacités 
d’investissement dans les projets d’aujourd’hui et de demain, qu’ils soient nationaux ou 
territoriaux. 

Je remercie à l’occasion de ce rapport moral l’ensemble tous les membres du Comité 
Directeur qui, dans un climat constructif et apaisé, et au-delà de certaines divergences de 
vue, ont su travailler de concert dans l’intérêt de tous. 

Aujourd’hui l’état du monde est fragile, inquiétant. Les tensions et les polarisations sont de 
plus en plus nombreuses. Dans une ère propice à la désinformation, où l’affaiblissement des 
autorités morales au profit de sources parfois peu scrupuleuses, aidé par les IA avec la 
résonance des réseaux sociaux, les fake news émergent et alimentent un climat délétère. 
Elles éloignent les citoyens, les  divisent, et ébranlent chaque jour un peu plus les piliers de 
notre société. 

C’est dans ce contexte que les mondes sportif et associatif doivent prendre leurs 
responsabilités. 

Aujourd’hui, plus que jamais, nous devons promouvoir les valeurs du sport : le fair play, le 
respect, le dépassement de soi et l’attention que nous portons à autrui. 

Championnes et champions, animateurs et entraîneurs, dirigeants bénévoles, nous devons 
œuvrer collectivement auprès de nos membres et permettre à chacune et chacun de pratiquer 
notre passion dans un environnement serein. 

Aujourd’hui, plus que jamais, le sport doit être ce formidable vecteur du vivre ensemble et de 
la cohésion sociale. Les associations sportives sont une extension de l’éducation nationale et 
nous devons être à la hauteur des enjeux. 

Je remercie chaleureusement toutes les actrices et tous les acteurs de notre discipline pour 
le formidable travail réalisé pour l'intérêt commun, et me réjouis des quatre prochaines années 
à vos côtés avec pour seul horizon le rayonnement de notre sport. 


